



# Xantolo

Huejutla 2025

**UN DESTINO CON TRADICIÓN**

**DEL 30 DE OCTUBRE AL 2 DE NOVIEMBRE**

# Mijkailhuitl

**FIESTA DE MUERTOS EN HUEJUTLA DE REYES, HGO.**

El Mijkailhuitl, la fiesta de muertos, es la más importante de los huastecos. En nuestra región se celebra desde la época prehispánica, con pequeñas variantes entre un pueblo y otro, pero con el mismo significado cosmogónico. Según las antiguas tradiciones, cuando moría el jefe o tecuhtli de algún señorío, era llevado al templo de los ídolos en donde sus vasallos le hacían un gran llanto y con grandes ceremonias, era sepultado por los principales sacerdotes. En su tumba, se le ponía sus joyas, ropa, bebidas y bastante itacate para que no le faltara nada en el largo y fatigoso viaje al SEMIJKAYOTI (la eternidad) o al más allá.





# Día de San Juan

**24 DE JUNIO**

En la actualidad, los preparativos para la celebración de la fiesta de los muertos, comienza el **24 DE JUNIO DÍA DE SAN JUAN BAUTISTA**, es cuando los señores de la casa van a sus milpas a **REGAR LA SEMILLA DE LA FLOR DE MUERTO O CEMPOALXOCHITL**, flor de veinte flores o flor de los cuatrocientos pétalos.

# Día de San Pedro y San Pablo

**29 DE JUNIO**

En este día **NUESTRA GENTE DE LA HUASTECA, ACOSTUMBRAN A COMPRAR SUS ANIMALES PARA LA ENGORDA**, que se utilizarán para la preparación de las ofrendas. **MARRANOS, GUAJOLOTES, GALLINAS Y POLLOS.**

# Día de San Miguel

**29 DE SEPTIEMBRE**

**EN ESTE DÍA SE HACE LA PRIMERA OFRENDA.** Es una ofrenda que consiste en un desayuno de chocolate, con pan y al medio día, arroz con mole de guajolote o pollo y tamales. Se hace la primera tamaleada para preparar los chichapales y no se estrellen al cocer los tamales en la fiesta de muertos.



# Día de San Lucas

18 de OCTUBRE

En este día, se cortan los racimos de plátanos para que estén maduros para las ofrendas.

La festividad de San Lucas, que se celebra el 18 de octubre en el calendario católico, está relacionada con los ciclos agrícolas del mundo. San Lucas es el patrón de los agricultores, viticultores y panaderos, y su festividad coincide con la época en la que se realizan muchas cosechas y actividades agrícolas importantes.

En México, octubre es un mes clave en el ciclo de cultivo, ya que marca el inicio de la temporada de cosecha de productos como el maíz, calabazas, chiles y frutas. La festividad de San Lucas se ha vinculado con estas actividades agrícolas, y en algunas regiones se llevan a cabo celebraciones y rituales que agradecen por las cosechas y buscan la bendición de San Lucas para un buen rendimiento agrícola.

En la cultura huasteca, es costumbre realizar el corte de los racimos de plátanos en 18 de octubre, día consagrado a San Lucas, para que estén maduros para los festejos de Día de Muertos. Además, las familias suelen ofrendar pan, chocolate y tamales, sin olvidar la realización de rituales de agradecimiento a la madre tierra. Esto es un claro ejemplo del sincretismo que caracteriza a la fiesta huasteca del Xantolo.

# Día de las compras

## 30 DE OCTUBRE

Por la tarde y noche, sobre una mesa se hace un altar, se coloca un mantel bordado en llamativos colores, se hace un arco con cañas de azúcar del que se elabora el pilón que, se adorna con palmilla, flores de cempoalxochitl, kuamismaitl o mano de león, coronas de oloxochitl o sempiternos y bojolillo, coronas blancas, hechas de la base de la penca de izote, y se cuelgan frutas de temporada, amarradas con izote. Al fondo de la mesa, con unas cajitas de cartón se hacen cuatro escalones, que significan: el primer escalón la niñez, el segundo la juventud, el tercero la madurez y el cuarto la vejez, el siguiente paso es al más allá y se colocan las fotografías de los familiares que fallecieron. En la mesa se acomodan, las velas chicas y las grandes se ponen en candeleros y en varias figuras de animales de barro, que hacen en la comunidad de Chililico. Se pone un vaso con agua, vino, cerveza y tabaco o cigarros. En pequeños platos de barro y canastas de bejuco o carrizo, servilletas bordadas en llamativos colores y papel de china, se acomodan tablillas de chocolate, los dulces, chocolates, galletas, pan de muerto, conserva de camote y calabaza, frutas de temporada, naranjas, mandarinas, limas de chiche, lima limón, piñones, nueces, manzanas, cacahuates y todo lo que se quiera ofrendar a los difuntos, principalmente lo que les gustaba en vida.

En el piso se pone un pedazo de mata de plátano (chichebe), en donde se colocan las velas, una por cada difunto. Se adorna una maceta con una planta, que representa el crecimiento de la vida, se ponen varios floreros con flores de la región con inciensos de copal, que ha de purificar las almas.

En algunos lugares de la huasteca hidalguense, cuelgan en el arco; ropa, huaraches, un sombrero, un guingaro, un machete y un paliacate rojo. También hacen un arco pequeño en el fondo de la mesa, para los niños o angelitos. Pintan y asean la casa. El arco es la entrada de las almas de los difuntos y debe quedar listo la noche del 30 de octubre. Este día inicia la ofrenda.

# Día de los angelitos

## 31 DE OCTUBRE

Día dedicado a los niños chiquitos o angelitos. Muy temprano se barre la casa y el patio, al medio día los familiares de los niños, hacen un caminito con pétalos de flores de cempoalxochitl, olorosas y de llamativos colores, (amarillas, rojas y de color naranja) desde la calle hasta donde está el arco, para guiar a las almas de los angelitos y no se pierdan. Se prenden las veladoras y las velas chicas y a las 12 del día, con el repique de las campanas de la iglesia y el júbilo del tronerio de los cohetes y coheteros, se hace la primera ofrenda dedicada a los niños. Las almas de los angelitos llegan al arco a disfrutar de la ofrenda que se ha preparado especialmente para ellos, que consiste en comida blanca o sea sin picante como: sopa, arroz, caldo de pollo, tamales de dulce, ajonjolí con caxtilán y chayote, chocolate casero, pan de muerto, frutas de temporada, dulces, galletas y golosinas. En algunos lugares les ofrendan juguetes, ropita y zapatitos. El humo y el olor del copal, sale de los copaleros para purificar las almas.

Una vez hecha la ofrenda, se acompaña a comer a las almas de los angelitos, se convive y se platica con ellos y se comparte con los amigos, familiares y visitantes. Con los vecinos, se intercambian las ofrendas. En la noche se apagan las velas chicas con dos flores de cempoalxochitl, únicamente quedan prendidas las veladoras, para que las almas de los angelitos no queden en la oscuridad.

Se vuelve a ofrendar a las almas de los angelitos, igualmente la ofrenda se comparte con los familiares, amigos y vecinos.



# Día de los adultos

## 1 DE NOVIEMBRE

Se barre la casa y el patio. En la mañana, se prenden las velas y se ofrenda chocolate, pan de muerto y tamales. Al medio día, los familiares hacen un caminito con pétalos de flores de cempoalxochitl, olorosas y de llamativos colores, desde la calle hasta donde está el arco, para guiar a las almas de los adultos y no se pierdan. Se encienden las velas grandes. A las 12 del día, al repique de las campanas de la iglesia y el júbilo del tronar de los cohetes y cohetones, se despiden a los chiquitos o angelitos y llegan al altar, las almas de los adultos a disfrutar de las ofrendas que se han preparado especialmente para ellos: mole de guajolote o pollo, pascal, arroz, frijoles, tamales de puerco y pollo con picante, chocolate, pan de muerto con figuritas, aguardiente, vino y cerveza. El incienso y el olor del copal, sale de los copaleros para purificar las almas. Una vez hecha la ofrenda, se brinda, se convive y acompaña a comer a las almas de los adultos y se comparte con los amigos, familiares y visitantes. Se intercambian las ofrendas con los vecinos.

# Día de la bendición

## DEDICADO A LOS DIFUNTOS 2 DE NOVIEMBRE

En la mañana, se hace la ofrenda, con tamales chocolate y pan de muerto. **A las 12 del día, se celebra una misa en el panteón de Huejutla, en donde se pide por su eterno descanso.** Las tumbas han sido adornos con flores, velas y veladoras. Las ofrendas ya están puestas en las lápidas, que al término de la misa serán compartidas entre familiares y visitantes. Los tamales, el mole, el arroz, el pan, los dulces, las nueces, frutas y demás golosinas, entre sorbo y sorbo de cerveza o vino, son saboreadas al compás de las melodías que interpretan los músicos, que andan en el panteón de tumba en tumba, En las comunidades se despiden a los difuntos el día 3 de noviembre.



# Día del ánima sola

Por la tarde y la noche, en las bardas o pretilos de las casas, se pone una pequeña ofrenda con una vela, dedicada a la “ánima sola”. Esta antigua y bondadosa tradición de Huejutla, se hace para las almas de los difuntos que no tienen familiares que les ofrenden y festejen. Las persona que vayan a recoger la ofrenda, antes de hacerlo, deben rezar unas oraciones, por el eterno descanso de las ánimas solas y se hacen todos los días.



# Las danzas

Mientras se desarrollan las fiestas de los muertos “EL MIJKAILUITL”, por las calles de la ciudad, barrios, colonias y comunidades, llega la alegría de ver danzar a los COLES, VIEJOS, HUEHUES O DISFRAZADOS, que al compás del violín y la guitarra, ante la alegría bailan las danzas: del comanche, la zorra, el venado, el sapito, la guajolota, el cuanegro, el pìxpìx, los matlachines, la culebrita, la mulita, los enanos, la pollita, la tortolita, el tecolote, el son de los viejitos y varias danzas más. Las cuadrillas de los COLES, HUEHUES O VIEJOS, se disfrazan con ropa vieja. Los hombres usan las originales máscaras de madera, mientras que los que se disfrazan de mujeres, usan vestimenta de mujer y detalles femeninos y se cubren la cara con un paliacate rojo.

Los COLES, HUEHUES O VIEJOS, se disfrazan y danzan para burlarse de la muerte. Algunas personas les dan unas cuantas monedas o un trago de aguardiente para que sigan danzando.

Los comanches es una danza dirigida al sol, a Quetzalcóatl, es para la recolecta de las cosechas, para el cierre del ciclo agrícola, el cierre de las lluvias, los vientos y la fertilidad por ello es ejecutada por hombres, son los que pueden traer la luz del sol para fertilizar la vida, aún podemos admirar esta danza en la comunidad de Tehuetlán.



# Día de San Andrés

## 30 DE NOVIEMBRE

En este día de SAN ANDRÉS, se hace la última ofrenda, la del xantolo chiquito. Por la noche en los barrios y colonias se lleva a cabo el destape de los coles, huehues, viejos o disfrazados que participaron en las tradicionales fiestas del MIJKAILUITL fiesta de muertos, Con un alegre baile, que ameniza la banda de viento y los huapangueros, saboreando los tamales, el vino y la cerveza, a las 12 de la noche se quitan los disfraces y es cuando se conoce la identidad de los COLES O VIEJOS.





# Xantolo

Huejutla 2025

UN DESTINO CON TRADICIÓN

DEL 30 DE OCTUBRE AL 2 DE NOVIEMBRE